

menos presencia de moriscos tuvo. Igualmente se observa cómo es en ella donde se documenta un mayor índice de bautismos de hijos de lo que podríamos llamar las elites locales dado que el porcentaje de vástagos de regidores, licenciados, bachilleres, miembros de profesiones liberales,... es superior en esta parroquia al del resto de colaciones. Intencionalidad manifiesta, casualidad, costumbre o simplemente cercanía del domicilio de estas elites a la parroquia hacen de ella una especie de exponente de cierto elitismo social en lo que a las filiaciones parroquiales se refiere y ese «elitismo» excluía, de entrada, a los moriscos. Algo que se documenta a la perfección cuando recurrimos a los datos, que nos muestran cómo sólo un 0'89% de los bautismos registrados en dicha parroquia entre 1591 y 1610 fueron de moriscos¹².

En un plano más acorde a la realidad de las comunidades moriscas de otros territorios cercanos se ubican las parroquias de San Miguel y Santa María donde encontramos porcentajes de neonatos granadinos cercanos al 5% del total¹³.

Así ocurre, como decimos, en San Miguel. La parroquia había recibido en 1571 a dieciocho familias que sumaban un total de 42 cristianos nuevos¹⁴ y a partir de esa fecha se observa una evolución de la minoría que en este caso puede dividirse en dos fases diferenciadas que tienen como límite el año 1591. Distinguimos, por tanto, una primera etapa (1571-1591) en la que el ritmo de bautismos moriscos es similar al de los cristianos y una segunda etapa, a partir de la década de los noventa, en la que dicho ritmo se ralentiza, con años (1591, 1595, 1596, 1597,...) en los que, incluso, no se documentan bautismos de cristianos nuevos¹⁵. No obstante, ello no es impedimento para que en el conjunto de los años que median entre 1571 y la expulsión se alcance en esta parroquia un porcentaje de bautizados moriscos del 4'75% del total¹⁶.

¹² AD Ab. Libros parroquiales. Alcaraz. ALZ 2. La cifra se complementa con el 1'20% de confirmaciones pertenecientes a moriscos en dicho intervalo de tiempo y parroquia.

¹³ Cifra similar a la que se documenta, por ejemplo, para Villanueva de los Infantes donde dicho porcentaje ronda el 7%. Vid MORENO DÍAZ DEL CAMPO, F. J. (2003), *Los moriscos en La Mancha Santiaguista*, Ciudad Real, (pp. 262-263). (Trabajo de investigación de doctorado. Inédito).

¹⁴ Según se desprende de la matrícula que por mandado del Gobernador del partido fue realizada por el doctor Bernardino de Montero, cura párroco de la citada parroquia el 18 de septiembre de 1571, AD Ab. Libros parroquiales. Alcaraz. ALZ 59. Fols. 1rº-1vº. Vid APÉNDICE I.

¹⁵ Vid GRÁFICO II.

¹⁶ AD Ab. Libros parroquiales. Alcaraz. ALZ 119, ALZ 120 y ALZ 121.